

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Viérnes 7 de Marzo de 1884.

Año XII Núm. 3.332.

SERVICIO ESPECIAL DE El Bien Público.

Madrid 3 Marzo de 1884.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Hoy ha sido objeto de muchos comentarios las noticias que se han dado por los ingleses pregonando la gran victoria alcanzada por los sudaneses, si bien añaden que resultó herido el general Baker y entre las bajas se contaron diez y nueve oficiales, pues el «Times» dá contrarios informes en el número de ayer mañana; dice que el gobierno inglés ha enviado la orden al general Graham de abandonar inmediatamente á Tokar replegándose sobre Trinitat y Suukia, donde deberá tener dispuestas las tropas á fin de reembarcarlas, regresando parte de ellas al Cairo y viniendo las demás á Inglaterra.

¿Qué es esto? ¿Qué sucede, que parece envolver algo misterioso? Si las noticias del «Times» son ciertas, muy pronto sabremos algo que hoy por hoy está envuelto en el silencio.

Con motivo del último viaje por España de S. A. el príncipe imperial de Alemania el emperador ha concedido la *cruz de primera clase del Aguila roja* de Prusia á los tenientes generales D. Manuel Salamanca y Sr. Riquelme, ex-capitan general el primero de Valencia y capitan general el segundo de Cataluña; *cruz de primera clase de la Corona* de Prusia al general Galvis, Director de la fábrica de armas de Toledo, *cruz de segunda clase* de la misma orden con placa á D. Rafael Esquinel, jefe de la casa de los señores duques de Montpensier, al Sr. D. Emilio Gamero, ex-gobernador civil de Valencia, á D. Miguel de la Guardia, ex-gobernador de Sevilla, á don Manuel Gil Maestre, ex-gobernador de Barcelona y al Sr. Rando y Barzo, ex-gobernador de Tarragona; *cruz de segunda clase del Aguila roja* á D. Francisco Sancelo, coronel del segundo regimiento de montaña; D. Alfaro Fernandez de Córdoba, coronel del primero de campaña; don Juan Clemencin, coronel del tercero de campaña, Ricardo Caballero, coronel cuarto de campaña, Antonio Escaño, coronel del segundo de ingenieros; Luis Santiago Moncada, coronel infantería de Baleares; Ismael Gonzalez, coronel de húsares de Suiza; Eduardo López Ochoa, coronel ayudante de Campo; D. Francisco de P. Rius y Taulet, ex-alcalde de Barcelona y otros.

Es extraño que el Sr. Sales, ex-alcalde de Valencia, no haya merecido también una distincion.

Después de haberse anunciado varias veces que habia salido para Roma el marqués de Moins resulta que dicho distinguido hombre público no habia partido y que su marcha se ha verificado esta tarde despidiéndole en la estacion el ministro de Estado, varios diplomáticos y muchos amigos particulares.

La nunciatura se ha visto hoy muy concurrida con motivo de ser el aniversario de la coronacion de Su Santidad Leon XIII. Todos los representantes de potencias católicas han visitado hoy al nuncio.

El rey ha firmado hoy los siguientes decretos del ministerio de la Guerra: Disponiendo que el brigadier D. Julio Serina

cese en el cargo de jefe de la seccion de campaña de este ministerio.

Nombrando para el mismo cargo al brigadier Miguel Correa.

Disponiendo que el mariscal de campo D. José Pascual de Bonanza, cese en el cargo de comandante general de la segunda division del ejército de Aragon.

Concediendo el pase á situacion de cuartel al brigadier de Estado Mayor, D. Angel Alvarez de Araujo.

Promoviendo al empleo de brigadier de Estado Mayor, con destino á la capitania general de Cataluña, al coronel de dicho cuerpo D. Félix Jones.

Segun los periódicos radicales franceses que pasan por órganos del Sr. Zorrilla, en los asuntos que á él se refieren, el incansable conspirador tiene el propósito de acercarse á la frontera de Cataluña y establecer su residencia en Cete. El gobierno parece que no ignora estos propósitos y va á dar las órdenes oportunas para impedir cualquier manejo que pudiera intentarse. Ha sido firmado hoy el decreto nombrando ministro de España en China al Sr. Alba Salcedo.

Segun despachos de Marsella, han sido condenados á varios dias de arresto algunos vendedores de periódicos que los pregonaban gritando «La proclamacion de la república en España y la caida de D. Alfonso XII».

El duque de la Torre ha intentado conferenciar hoy con el Sr. Elduayen, pero éste habia salido de su despacho para asistir al Consejo de ministros que se está verificando desde las cinco y media de la tarde. Parece que aparte de la cuestion política y de los incidentes electorales se despacharán algunos expedientes, lo cual me induce á creer que no terminará hasta despues de haber salido esta carta de la estacion á donde la envío.

He oido asegurar que el ministro de Fomento ha presentado un expediente por el que se concede una crecida suma durante cuatro años para restaurar el alcázar de Segovia.

Hay que convenir en que los aragoneses, á quienes dividen en las demás cosas de la vida y por iguales causas las mas diversas opiniones, la tienen unánime en cuanto se relaciona con la tan traída y llevada cuestion del Canfranc. A uno de ellos, periodista distinguido se debe el artículo que hoy publica un diario de la mañana. Para ser de un aragonés le encuentro demasiado optimista. Muchos de sus paisanos con quienes he hablado le hallan lo mismo.

Corroboran estos lo que ya indiqué. El Sr. Cánovas no se resistió á recibir en audiencia á la comision; pero despues de oír á los que la formaban todas sus reflexiones se dirigieron á recomendarles prudencia en el modo de producirse en sus gestiones y paciencia para aguardar ocasion propicia para su realizacion. ¿Qué mas podia decirles desde el elevado puesto que ocupa! ¡Ah! si. Se cuidó mucho de recomendarles que ni por este ú otro motivo suscitaran dificultades al gobierno que hartas tiene por el solo hecho de ejercerlo.

Los comisionados entendieron lo que la actitud del Sr. Cánovas significaba y lo

traducen por el escaso interés que el gobierno se toma en su asunto. Así es que han acudido á la prensa y á los hombres de más influencia en Zaragoza, que tienen conexiones con la situacion como Senadores y diputados y más aún á los que aspiran á serlo para que pongan condiciones á su apoyo en la futura lucha electoral obteniendo la promesa de que el gobierno sostendrá con energía sus pretensiones respecto á la citada línea internacional.

Y para concluir en este asunto por hoy. Me entero á última hora de que la comision que estaba resuelta á regresar hoy á Zaragoza ha dejado en suspenso su viaje y el marqués de Ayerbe ha teleografiado á la capital aragonesa recomendando que vengán inmediatamente á reforzarla dos concejales de aquel ayuntamiento. Para qué no lo sé; pero lo sabremos.

De cómo se practica la política por algunos distinguidos políticos la sinceridad electoral. Un ex-ministro fusionista se dolia hoy y calificaba de escándalo el hecho de obrar en su poder cartas del Sr. Martos recomendando á un diputado conservador ¡habrá tantos!

X.

El Banco Hispano Colonial y la Compañía de Tabacos de Filipinas.—Siempre hemos creído ambas Compañías tan íntimamente ligadas que, más que dos Sociedades, forman una sola, siendo la segunda complemento de ideas y proyectos que la opinion pública atribuía, á nuestro juicio acertadamente, al fundador del Banco Hispano Colonial cuando le sorprendió la muerte.

Recordarán nuestros lectores que hace ya mucho tiempo, antes que ocurriera el sensible fallecimiento de D. Antonio Lopez, se habia hablado y nosotros hecho eco, de los propósitos abrigados por el Banco Colonial de quedarse por contrata con el arriendo de la renta de tabacos de la Península; pues bien, esta vastísima empresa, que acariciaba el acaudalado y emprendedor naviero que hoy no existe, ha sido pensamiento no abandonado y proyecto que no dejará de realizarse si las circunstancias favorecen su planteamiento, pudiendo, si llegara á obtenerlo el Colonial, ser una de las empresas más vastas, más lucrativas para él, y no menos beneficiosas para el público, al par que para los intereses del Estado.

Es la renta de tabacos un rendimiento importante en nuestro presupuesto, á pesar de que es sabido que el Estado no saca de ella todo el fruto que podría, porque para no desmentir el axioma económico de que el Estado es mal productor, conduce esta industria, que la necesidad de llenar el presupuesto ha colocado en sus manos, de la peor manera posible.

Mal fabricante, mal administrador y pésimo comerciante el Estado, sufre las consecuencias de tales premisas, y el público se vé mal atendido en la calidad, en la cantidad y en el exagerado precio del género que se le obliga á adquirir, coartando la libertad de la contratacion para impedir toda concurrencia.

No es este lugar á propósito para hacer resaltar los vicios y falta de condiciones

de este monopolio del Estado, dándolas ya por conocidas; lo que se hiciera para sacarlo de sus manos y ponerlo en las de la industria particular, seria un gran adelanto del cual resultarían ventajas para el público, que seria mejor servido, y aumento de rendimientos para el Tesoro, sin que por ello dejara de liquidar pingües beneficios la entidad que se subrogara en el lugar del Estado.

Ahora bien; si esto pudiera alcanzarse, la entidad que con mejores condiciones se encuentra para tomar á su cargo el servicio de tabacos, es sin duda el Banco Colonial, que á la potencia de sus capitales é inteligencia de su direccion, reúne y reasume por así decirlo otras dos Compañías necesarias para el completo y perfecto desarrollo de tan vasta empresa.

La Compañía de Tabacos de Filipinas con sus capitales, sus conocimientos, sus propiedades y manufacturas en Filipinas; la Compañía trasatlántica con sus medios de transporte, hoy aumentados con la adquisicion de los vapores del marqués de Campo, hacen que el Banco Colonial reúna condiciones inmejorables para acometer con éxito la empresa de que hacemos mérito.

No creemos que el Colonial la descuide; por el contrario, opinamos que pondrá de su parte cuantos medios sea posible para lograr el arriendo de un servicio que, si se calcara sobre el que ya tuvo de las Aduanas de Cuba, le daría grande honra y grande provecho, pudiendo fundadamente esperarse que volverian para sus valores las altas cotizaciones que un dia ostentaron. («Los Negocios»).

Para justificar la suspension del Ayuntamiento de Tarragona, publican los periódicos ministeriales la cuenta de los gastos causados por una comision del mismo, que vino á Madrid en octubre de 1881:

Pormenor de la cuenta

Gastos de fonda.	reales 70.449
Coches.	» 4.500
Abogado, por dos escritos.	» 4.000
Gastos de viaje.	» 2.720
Banquete.	» 2.186
Imprevistos.	» 2.049
Total.	» 85.895

Desde hoy empieza verdaderamente el descanso de la tumba para los manes del Gran Capitan.

Nadie volverá á decir, cuando se trate de cuentas fabulosas, *las cuentas del Gran Capitan*.

Todo el mundo dirá: *las cuentas del Ayuntamiento de Tarragona*.

El alcalde de Jerez ha reunido en su despacho á gran número de trabajadores de viñas ofreciéndoles su más incondicional apoyo para conseguir la independencia en el trabajo á que aspiran bajo la base de la absoluta libertad de contratacion. También les ofreció protegerlos con la fuerza pública, tanto en sus acomodos, como en el trabajo, evitando que pudieran ser amenazados ó molestados en cualquier forma, por los que bajo el pretexto de redimir al proletariado, empiezan por hacerlo vícti-

ma de la más absurda tiranía, privándoles de la libertad de trabajar, y después de felicitarlos de la actitud en que empiezan a colocarse, se manifestó dispuesto a solicitar en favor de ellos el concurso de los propietarios.

Como consecuencia de esta reunión ha empezado a formarse un padrón de trabajadores independientes que no son adeptos a la sociedad anarquica-colectivista.

Dice el «Journal de Bruxelles»:

«Entre las manifestaciones que ha habido estos días en Berlín con motivo de la visita del gran duque Miguel de Rusia y de la comisión del ejército ruso, una de las más significativas de seguro es la del jueves, en el banquete dado por M. de Sakhouroff, embajador del Czar. El general Gourko brindó por el ejército alemán, y el general alemán Boehn contestó con un brindis dedicado al ejército ruso. Los dos brindis pronunciáronse en francés. ¡Cruel ironía de la suerte! La lengua francesa ha servido para formular la renovación de una fraternidad militar que, á no dudarlo, no puede tener hoy un carácter directamente hostil á Francia, como la que se sancionó en otro tiempo en los campos de batalla en las guerras contra Napoleón I, pero que no por esto deja de ser de naturaleza capaz de producir penoso efecto en la población de las orillas del Sena, pues que deja defraudada por largo tiempo la esperanza ardientemente alimentada en estos últimos años por los franceses de una alianza con Rusia. Esta alianza es desde hoy imposible; la amistad entre Alemania y el imperio de los Czares vuelve á ser hoy tan cordial como en lo antiguo, y el modo solemne con que se ha celebrado la reconciliación y las demostraciones de júbilo con que la han aplaudido la prensa de Alemania y la de Rusia, induce á creer que será duradera.»

El terrorismo en Londres

Las máquinas infernales

Tan pronto como fué conocido en Londres el siniestro de la «Victoria Station», corrieron las órdenes para que fuesen examinados en las estaciones de ferro-carriles todos los paquetes sospechosos que había en los almacenes.

Esto produjo el descubrimiento de máquinas infernales en otras dos estaciones: la de Charing-Cross y la de Paddington.

En la primera, el mozo encargado de la investigación encontró un saco de mano de aspecto ordinario, pero que pesaba más de lo natural. Lo puso aparte, y, al llegar las autoridades, se procedió á abrirlo.

Dentro había, envueltos en ropa vieja, varios panes de materia cenicienta con una etiqueta que decía: «Atlas Powder» (pólvora Atlas). El «Atlas Powder» es un artículo americano cuya importación está prohibida en Inglaterra; es sencillamente dinamita pura, nitroglicerina mezclada con tierra y serrín para hacer menos peligrosa su manipulación. Bajo los panes y la ropa había una caja de hierro, llena también de dinamita, y un reloj despertador, americano, de fuerza de resortes extraordinaria, con mazo, pero sin campana. El mazo enlazaba, por medio de un alambre, con el gatillo de una pistola que debía dispararse á hora fija, la señalada para que funcionara el mazo del despertador. A la boca de la pistola había una pelota de fulminato de mercurio amasado con detonantes. Todos estos objetos comunicaban entre sí por medio de un alambre.

La hora marcada para la explosión había transcurrido ya, el mazo había funcionado, pero con una fortuna verdaderamente extraordinaria, el fulminante de la pistola no había dado fuego.

La máquina explosiva encontrada en la estación de Paddington era exactamente igual á la que acabamos de describir. También en ella había transcurrido la hora de la explosión, pero el mazo no había tenido fuerza bastante para disparar la pistola. Dentro de la caja había además un número del periódico «New-York Sun» del 6 de febrero de este año.

En ambos casos los despertadores marcaban horas en que más concurridas estaban las estaciones. Así es, que el desastre habría sido terrible.

En los edificios públicos de Londres, y especialmente en la Cámara de los Comunes, se toman precauciones extraordinarias.

Reclamaciones al gobierno americano

La opinión inglesa está con motivo de estos sucesos muy excitada contra el gobierno de los Estados Unidos, que permite que en su territorio se fragüen tales atentados contra la seguridad pública de una nación amiga. La voz unánime es que se entablen inmediatamente las debidas reclamaciones.

El «Times», en un artículo, escribe las siguientes frases, que representan con mucha verdad el espíritu inglés:

«No puede tolerarse que nuestro país se vea expuesto á esta serie de crímenes, fraguados en el territorio de una nación amiga y con la cual queremos vivir en paz y amistad. Si los conspiradores de la dinamita trabajaran en secreto y no pudieran descubrirse sino después de realizados sus intentos, habría derecho á reclamar contra el gobierno que no hubiese hecho todo lo posible por capturarlos. Pero en el caso actual no ha habido el menor secreto. Todos conocemos, y los americanos mejor que nosotros, las cabezas que han ideado el crimen, las lenguas que le han lanzado como amenaza y la nacionalidad de los agentes que le han cometido. No habría costado gran trabajo al gobierno americano el evitar su perpetración.

«Nosotros hemos hecho cuanto estaba en nuestro mano. Hemos penado la fabricación de materias explosivas. Los conspiradores, viendo esto, han cambiado de terreno, encontrando en América seguro refugio y un gobierno que les deja en completa libertad de acción.

«Este es un estado de cosas que no puede continuar. Sería malo tratándose de una nación enemiga, porque la guerra de la dinamita no entra dentro del límite de las hostilidades lícitas. Aquellos que la practican son enemigos comunes del todo el mundo, y su presencia en cualquier país civilizado trae sobre éste la deshonra.

«Es tiempo de dirigir enérgicas reclamaciones á un gobierno que se hace cómplice de semejantes atentados.»

Bautismo confirmacion y matrimonio

La célebre prima donna Teresina Singer, estrella que figura actualmente en la compañía del teatro Reggio, de Turin, es una alemana de origen israelita.

La mencionada cantatriz ha adjurado la fé de sus padres y recibido el bautismo en la capilla particular del arzobispo de Turin.

Su Excelencia el cardenal Alimonda ha administrado los Sacramentos del bautis-

mo y de la confirmación á la famosa artista, la cual le había confesado hace algunos días que deseaba entrar en el gremio de la iglesia católica.

El amor ha sido la causa de esta conversión. Teresina Singer ha dado palabra de casamiento á un joven de Barcelona, llamado don Enrique Jimeno, quien asistió á la ceremonia en compañía de una hermana de la neófito.

La Singer se despedirá en breve del público de Turin y de la escena, que abandona para siempre.

Una vez terminados sus compromisos artísticos, saldrá con su futuro esposo para Barcelona, en cuya ciudad se celebrará con gran pompa la ceremonia nupcial.

Las cantidades y valores de los principales artículos exportados por las aduanas de la Península é Islas Baleares durante el año natural de 1883, representan un valor de 695.525.207 pesetas.

Comparada esta suma con la que alcanza la exportación de 1882, resulta una diferencia de más de 2.414.402 pesetas.

El único buque de vapor de alto bordo que quedaba de la que puede llamarse época regeneradora de nuestra marina militar, vá á ser desarmado en la Carraca y vendido en pública subasta. Treinta años atrás, la llegada á un pueblo español de los vapores de ruedas aparejados de corbeta «Isabel II», «Francisco de Asís», «Fernando el Católico», é «Isabel la Católica» era un acontecimiento. Montaban entonces 16 cañones y alguno de ellos llevaba banda de música. El primero de dichos buques se halla hoy en el Ferrol en estado de desarme, y lleva desde 1868 el nombre de «Ciudad de Cádiz». El «Francisco de Asís» naufragó hace ya algunos años. El «Fernando el Católico» fué pasado por ojo por la fragata «Numancia» en el litoral de la provincia de Alicante. En cuanto al «Isabel la Católica», prestó buenos servicios en las Antillas, y en la actualidad servía de transporte en la Península. Francia é Inglaterra conservan todavía algunos barcos que en otro tiempo eran lo mejor de las escuadras y que los recuerdos de los marinos acompañan á medida que desaparecen.

Según los datos oficiales que acaban de publicarse, el personal de tropa de la Guardia civil en la Península é Islas Baleares, asciende á la cifra de 15.380 hombres con 1.470 caballos, que componen 16 tercios con 50 comandancias. En la isla de Cuba existen cuatro tercios, á que pertenecen 4.805 hombres y 2.227 caballos, y en Puerto Rico presta servicio otro tercio con 500 de los primeros y 174 de los segundos.

El Director de Establecimientos penales ha dirigido una circular telegráfica á los Gobernadores de provincias, encaminada á que los penados que se encuentran cumpliendo condena en las poblaciones, siendo su subsistencia un gravamen para los ayuntamientos, sean conducidos á la mayor brevedad á los establecimientos correccionales, correspondientes, evitando así los abusos á que pudiera dar lugar aquella tolerancia.

El gobierno español ha adquirido en los talleres de Krupp una pieza de 305 milímetros de diámetro.

Parece que en el penal de Zaragoza se ha descubierto un importante delito refe-

rente á falsificación y expedición de moneda falsa.

Dice un periódico de Pamplona, que en Alsasua hay un cerdo que mide un metro 20 centímetros y pesa 34 arrobas.

En el Banco de España, á consecuencia sin duda de las observaciones de los banqueros que se reunieron en Madrid, quejándose del perjuicio que les causa la mayor extensión dada á las operaciones de dicho Banco, se ha dispuesto que este (y lo mismo sus sucursales) no pueda admitir letras ni otros documentos negociables como no lleven dos firmas abonadas. Por las disposiciones recientes á que nos hemos referido, bastaba una sola firma.

El municipio de Nueva-York

Acaba de publicarse el mensaje anual que el alcalde mayor de Nueva-York dirige á sus representantes. Hay en él curiosos datos y útiles recomendaciones que deberían estudiar nuestros concejales con el propósito de imitar lo que encontrarán plausible y bueno. Si es verdad incuestionable que es íntima y estrecha la relación que existe entre el progreso económico y el engrandecimiento moral de los pueblos, no es mucho que recomendemos el ejemplo de aquel gran pueblo norte-americano donde todo sorprende y todo admira.

La deuda de la ciudad de Nueva-York según el mensaje á que nos referimos, ascendía en total al finalizar el año de 1883 á 130.680.570'84 pesos. Deduciendo 38 millones 135.544'96 pesos á que asciende el fondo de amortización, queda reducida la deuda neta á 92.546.025'88 pesos.

Los ingresos en el Tesoro municipal por todos conceptos ascendieron á 56.908.291 con 78 pesos y los gastos incluyendo 8 millones 364.734'40 pesetas destinados á la redención de bonos, á 54.262.086'89 pesetas. Quedaron en caja en 31 de diciembre de 1883, 2.646.184'89 pesetas.

En 1883 se impusieron 29.167.029'81 p. de contribuciones sobre 1.249.524.258 p. en que estaban tasadas las propiedades de sociedades y particulares. El importe de contribuciones cobradas hasta el 31 de diciembre fué 24.333.510'97 pesos. En todo el año último aumentó en 44.86.325 pesetas el valor de las propiedades en todos los barrios de la ciudad, excepto el 7°.

El alcalde mayor habla en su mensaje de la construcción de un nuevo acueducto cuyas obras comenzará en la primavera próxima; se felicita de las mejoras que se observan en el estado de las calles, para cuya limpieza se destinó en 1883 la suma de un millón de duros; pondera el excelente estado sanitario de la ciudad durante todo el año, en que solo ocurrieron 33 mil 918 defunciones, es decir, 3.966 menos que el año anterior; y aconseja se recomiende á la legislatura conceda á uno de los departamentos autorización para comprar la isla de Riken para sus fines humanitarios.

El personal de policía consta actualmente de 2.783 hombres. El servicio de extinción de incendios continúa en igual estado. En 1883 hubo en la ciudad 2.168 incendios, 167 más que en el año anterior; las pérdidas ascendieron á 3.511.326 pesetas; ó sea 678.640 pesos menos que el año precedente.

En el ramo de enseñanza aconseja que se aumente la suma destinada á la construcción de nuevas escuelas. A este fin recomienda la aprobación de un presupuesto de 5.977.938 pesos para gastos de enseñanza en 1884.

El alcalde de Nueva-York termina su informe lamentándose de las víctimas que hace la embriaguez, y pide que se modifiquen en sentido restrictivo las leyes sobre la venta de licores.

De donde se deduce una cosa. Que el alcalde de Nueva-York dá buenas noticias y buenos consejos.

Aquí ordinariamente lo único que dan los alcaldes son disgustos.

Les pasa lo que al bombero de «La caución de la Lola»:

Oyen campanas y no saben dónde.

Gaceta

La Junta repartidora del déficit de consumos del corriente año económico, se reunió anoche en las Casas Consistoriales de esta ciudad á fin de enterarse de la comunicación

del señor Delegado de Hacienda en que nos ocupamos en uno de nuestros anteriores números.

Tenemos entendido que dicha Junta acordó seguir la conducta del Ayuntamiento sobre este particular, secundando su acción á fin de hacerle más eficaz.

En el aparador del acreditado establecimiento *La Vid* hemos visto expuesta una muestra de arenques que se acaban de recibir en el mismo, y con los cuales ha venido á aumentar el señor Beltran el abundante *repertorio* que tiene á disposición de sus numerosos parroquianos.

De cada día vé aumentarse *La Vid* el favor de que disfruta entre estos habitantes, y á fé que sabe corresponder su dueño á la distincion que merece del público mahonés.

Hoy ha sido degollado en el matadero de esta ciudad, un buey procedente del predio «Torre del Rey vella», propiedad de nuestro amigo don Gabriel Carreras.

El precio de dicha res ha sido el de 550 pesetas, y su peso de 494 kilos.

Varias Juntas provinciales de Instrucción pública han recordado á los Ayuntamientos respectivos que en virtud de lo que dispone la ley de 6 de Julio de 1883, deben consignarse en el presupuesto municipal ordinario para el próximo año económico de 1884 á 1885, las cantidades necesarias para el pago de las Maestras; esto es; la misma dotacion que se señala á los Maestros en la escala del artículo 191 de la ley de 9 de Setiembre de 1857.

Los aylantos que se encarga- ron en Palma para ser plantados en los paseos, y que segun dijimos dias atrás se habian recibido ya en esta ciudad, han sido devueltos no sabemos por qué motivo al punto de su procedencia.

Tal vez á nuestro Ayuntamiento le tendria más cuenta mandar á Barcelona un Comisionado, entendido por supuesto en la materia, para que escogiese los aylantos que pudieran ser de su agrado; puesto que si los que se reciben de nuevo no satisfacen tampoco sus exigencias, no hay para qué decir que se gastará tanto ó más que acudiendo á aquel medio.

En tien po de economías es preciso pensarse mucho en las cosas.

Bien decíamos en nuestro número de ayer que las obras que se llevan á cabo en el exclaustro del Cármen destinado provisionalmente, segun creemos, á plaza de verduras, habian de causar la admiracion de propios y extraños. Un amigo nuestro que ha tenido ocasion de *contemplarlas*, y no tenia conocimiento del flamante proyecto, creyó en un principio que se trataba de construir *ra-toneras*. Y á la verdad bien podia llamarlas así, puesto que no creemos que muy pocos serán los que crean puedan dichas obras servir para otro objeto. Dicho sea esto con el respeto que se merecen los *ingenios* que las concibieron.

Tenemos noticias de que la es- cuadra inglesa del Canal se halla fondeada en el puerto de Malta.

Segun las noticias que publi- can los periódicos asciende á muchos millones de reales el valor de los billetes de la série de Garcilaso que se han presentado al cambio en las sucursales del Banco de España que hay establecidas en provincias. Solamente en la sucursal de Valencia se han cambiado billetes por valor de veinte y dos millones de reales.

Coméntase mucho la noticia de que el Sr. Pidal ya ha comenzado la redaccion de una ley de instrucción pública basada en criterio en cierto modo conservador y de cuyas líneas generales ha dado ya cuenta á sus compañeros de gabinete, que comprenderá 1.ª y 2.ª enseñanza y además arreglo de facultades.

El Gobernador de la provincia de Barcelona ha dictado una orden, por la que se prohíbe la admision en garantía de préstamo ó como venta de las máquinas para coser ú otro objeto que, como ellas, generalmente se venden á plazos, mientras no se acompañe la factura que acredite la propiedad; apercibiendo además á los dueños de las casas de préstamos y prenderías de que sin perjuicio de las penas á que se hagan acreedores en razon de incumplimiento, serán responsables al pago del valor ó precio de venta de la máquina ú objeto motivo del cumplimiento.

Dentro de breves dias darán principio en Valencia los trabajos para levantar el plano militar de España.

El comandante de Estado Mayor don Luis Nevot, es el encargado de llevar á cabo este trabajo, auxiliado por tres capitanes y otros tantos tenientes del citado cuerpo.

Tenemos noticias de que ya es un hecho la coalicion de posibilistas y constitucionales en diferentes provincias.

Donde existan dos candidados, uno de cada uno de aquellos colores, se retirará el que tenga menos fuerza para luchar contra el conservador, dando al otro sus elementos y su apoyo; y de esta manera, cuando se hable en el Congreso futuro de la minoría republicana, contaremos en ella á los amigos del Sr. Sagasta, y cuando hablemos de los correligionarios del Marqués de la Vega de Armijo, diremos que son Maisonave, Cereuelo, etcétera, supliendo el «por ejemplo» y el «verbi gracia», porque quién sabe si acabará el posibilismo por entregar todos sus amigos al Sr. Sagasta, ó el Sr. Sagasta por entregarse al diablo con todos sus amigos.

Por la Universidad de Barcelo- na se anuncia la apertura de la matrícula para *Practicantes* y *Matronas*.

Acerca del trigo destinado á semente, asegura un periódico que conservando dicho grano en sacos,

no pierde su fuerza germinativa, sino se deja demasiado tiempo en el almacén ó troje; más si es preciso tenerlo mucho tiempo así, está sujeto á sufrir el mismo deterioro que en montones que no se remueven nunca, tanto si los sacos han guardado harina, salvado, ó son de lienzo nuevo. En los primeros se deterioran más pronto los granos, porque las mallas del tejido se hallan obstruidas por la harina y no dejan pasar el aire, que circula libremente por las mallas del tejido nuevo. Por esta razon, no debe el agricultor el guardar demasiado tiempo en costales el grano que destina á semente y mucho ménos en sacos de harina, y de todos modos hará bien de cambiar el envase y remover cada vez el grano de cuando en cuando si no puede sembrar enseguida.

Una noticia en extremo curio- sa y original trae la prensa francesa.

El shah de Persia acaba de condenar á su ministro de Hacienda á recibir 400 palos en las plantas de los piés, por haber resultado en los presupuestos que ha presentado un déficit de 400.000 pesetas.

La sentencia ha sido ejecutada en Teheran en presencia del soberano.

El sábado último fué suspendi- do el Ayuntamiento de la Puebla en la vecina Isla.

También ha sido suspendido el Secretario del Ayuntamiento de Muro por orden del señor Gobernador.

Correos —Días de salida de los correos para las provincias españolas de Ultramar, durante el mes de Marzo de 1884.

Cuba

Dia 1.—Queenstown, via Estados Unidos.

Dia 2.—Southampton.

Dia 8.—Coruña, vapor francés.

Dia 10.—Cádiz, id. español.

Dia 15.—Queenstown, via Estados Unidos.

Dia 21.—Coruña, vapor español.

Dia 22.—Santander, id. francés.

Dia 22.—Queenstown, via Estados Unidos.

Dia 29.—Queenstown, via Estados Unidos.

Dia 30.—Cádiz, vapor español.

Dia 30.—Southampton.

Puerto-Rico

Dia 2.—Southampton.

Dia 8.—Coruña, vapor francés.

Dia 10.—Cádiz, id. español.

Dia 21.—Coruña, id. id.

Dia 22.—Santander, id. francés.

Dia 30.—Cádiz, id. español.

Fernando Póo

Dia 5.—Liverpool.

Dia 19.—Idem.

Filipinas

Dia 1.—Barcelona.

Dia 16.—Marsella.

En uno de los juzgados de Ma- drid se ha incoado un pleito de gran importancia por el interés general que encierra su solucion.

A un particular que tiene su cuenta corriente en el Banco de España, le robaron un talon, arrancándole del cuaderno talonario; y despues de haberlo llenado, se falsificó toscamente la firma del deponente, y el Banco

pagó el talon, importante 2.500 pesetas, porque confrontaba con la matriz.

El deponente rechazó el pago, alegando, como es cierto, que la firma no es suya; y el Banco sostiene que se ha pagado bien; porque la comprobacion talonaria le bastaba para acreditar la legitimidad del documento.

En el golfo de Génova reina actualmente un temporal deshecho, segun escriben de la capital de la Liguria. Del Norte de Africa y del Estrecho de Gibraltar se han recibido noticias dando cuenta de algunos siniestros. En las costas de Galicia acababan de naufragar algunos buques ingleses.

Por causa del temporal han estado estos dias detenidos en Vigo mas de veinte vapores, que tuvieron que arribar forzosamente por no poder franquear la barra de Oporto.

Cura económica. — Tratábase últimamente de enviar á las *Aguas*, para pasar una estacion, a un enfermo que prefería curarse en París, no concibiendo, decía, que se le enviase tan lejos, á un rincón de provincias, para tener la única ventaja de beberse tres ó cuatro vasos de agua mineral al dia: «¡Es imposible, excusaba, que la ciencia actual no disponga del medio de dispensar á las gentes de ir á beber el agua ferruginosa á la fuente misma al mismo manantial!..» Y como era un anémico se le aconsejó que añadiese simplemente al agua ordinaria, fresca y límpida, cuarenta gotas de «Hiero Bravais» por cada litro de agua bebiéndola, ó bien en las comidas, ó por las mañanas y á medio dia. Así lo hizo, y al cabo de poco tiempo, nuestro anémico se encontraba perfectamente curado, habiendo hecho la *cura por las Aguas* sin ir á ellas, en su propio domicilio, sin molestias, sin desarreglos y, por decirlo así, sin gastos.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 6.—9:45 n.

Se confirma que las asociaciones secretas existentes en Alemania y en Austria están en connivencia con las de Suiza.

El periódico «El Correo» asegura que el Gobierno ha dispuesto que e-Padre Mon marche á Sevilla.

«El Progreso» ha sido nuevamente denunciado.

Se dice que D. Ramon Nocedal, director de «El Siglo Futuro» é hijo de D. Cándido, se encargará en breve de la direccion del partido tradicionalista.

El Mensaje del Emperador de Alemania contiene declaraciones de carácter pacífico.

4 p. 62:15.

Madrid 7.—11:15 m.

Telegrafian de Viena que siete gobiernos europeos han convenido expulsar á los revolucionarios refugiados en sus respectivos países.

Se ha confirmado la dimision del señor Catalina.

Se ha confirmado la sentencia dictada en la causa Monasterio.

Su Magestad el Rey se halla ligeramente indispuerto.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sto. Tomás de Aquino, doctor.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. Maria.

Mañana sábado, en la Concepcion esposicion de S. D. M. por la noche con Sermon por D. José Pons, solemne miserere y reserva.

En Ntra. Sra. del Cármen, por la noche después del Smo. Rosario se practicará todos los sábados el piadoso ejercicio de la Buena Muerte.

En la ermita de Gracia, por la tarde se dedicará el segundo sábado a María Sma. con rosario, práctica y los gozos cantados.

Santo de mañana.

San Juan de Dios, fundador.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 6

De Termini en 20 días goleta «Rayo» patron Gabriel Marsal con 7 trips. y le-gumbres.

Despachados el 7

Para Barcelona pailebot «Galgo» patron Mateo Seguí con 5 trips. efectos y trapos.

BANCO DE MAHON

Dinero

Bolsa de Barcelona 6—4'00 t.

4 por ciento int.	62'100
4 p. Exterior	61'750
4 p. amortizable	74'250
B. H. de Cuba	94'750
B. Hispano Colonial	57'370
F.-Carril de Barcelona á	
Francia	72'750
Fer.-Car. del N. de España	116'500
Crédito Mercantil	52'120
Banco de Cataluña	21'000
Orenses	27'620
Id. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 3 p.	60'370
F.-C. de Medina del C Oren-	
se y Vigo	46'870

Madrid 6

4 p. perpétuo	62'15
4 p. amortizable	74'25
B. Hipotecarios de Cuba	94'70

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 13 de Marzo del año 1884.

Ha de constar de dos series da 26

mil billetes, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas.

Los premios han de ser 1239 importantes 569.400 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5000	10.000
20 de 2.500	50.000
1210 de 300	633.000
2 aprox. de 2.000 pa- ra los núms. ante- rior y pr. al del p. mayor	4.000
2 id. 1.200 id pa- ra el premio se- gundo.	2.400

897 569.400
Mahon 4 de Marzo 1884.—El Administrador, P. J. Hernandez.

Don Nicolás Pelegrí y Pomar, Alcalde Constitucional de Mercadal, de Menorca.

Hago saber: Que reconocida y declarada en estado ruinoso la finca urbana que posee este Ayuntamiento en la calle Mayor de esta Villa, marcada con el número 13, la que desde muchos años venia destinada al servicio de la Escuela pública de niños, é instruido el oportuno expediente con las formalidades que se requieren por la legislación vigente; está acordada su venta en pública y doble subasta, una que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, ante mi autoridad y Comision designada por el Ayuntamiento; y otra en la Capital de la provincia arregladamente á lo que previene el art. 7.º del Real Decreto de 28 Setiembre de 1849; y en su consecuencia, se anuncia ésta, convocando licitadores para el remate que ha de verificarse en la mañana del domingo dia diez y seis de Marzo próximo, y hora de las once á las doce, bajo el tipo de ochocientas pesetas en que ha sido tasado el valor del edificio y solar que ocupa, hecha la deducion de gastos del derribo y extraccion de materiales, y con arreglo al pliego de condiciones que tiene acordado esie Ayuntamiento.

Mercadal 19 Febrero de 1884.—Nicolás Pelegrí.

BANCO DE MAHON

Este Establecimiento compra los cupones del cuatro por ciento interior, exterior y amortizable del próximo vencimiento de 1.º Abril.—Mahon 6 Marzo de 1884.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

INTERESANTE

Don Jaime Vila y Mus, hijo de Francisco y de Agueda, y sus primos hermanos, don Miguel y doña Mariana Mus hijos de Jaime, ó los descendientes legítimos del primero y de los dos últimos, se servirán presentarse por sí ó por medio de representante, en el domicilio de don Juan Sturla y Saura calle Arravaleta número 11 de esta ciudad de Mahon, para un asunto que les interesa.

MULO

Hay uno para vender de buena edad y de mediana estatura. Calle de la Reyna núm 14, darán razon.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Febrero

Dia	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Termeras	Cabras.	Carneros.	Cerdos	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
17	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	»	1	29	Murella vey
18	Felipe Marti	»	»	»	»	»	»	1	70	Juana Vanrell
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	»	1	15	Espaumé nou
	Miguel Sbert	»	»	1	»	»	»	»	105	Noria Binimaymut
	Juana Pons	»	»	»	»	»	»	1	70	Francisco Orfila
	José Sintés	»	»	»	»	»	»	»	227	Binilleuty vey
	José Sintés	»	»	1	»	»	»	»	20 1/2	Alfava
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	»	»	130	Son Tretza nou
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	1	29	Musuptá chevvey
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	2	»	21 1/2	Canum
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	2	»	25 1/2	Son Tema
	José Sintés	»	»	»	»	»	»	»	21	Murella nou
	Rosa Pons	»	»	»	»	»	»	1	113	Miguel Estela
19	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	»	24 1/2	Sergusam nou
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	»	»	24	Canum
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	»	16	Algendar Antonio
	Juana Pons	»	»	1	»	»	»	»	175	Llumessanas Borrás
20	Bartolomé Sintés	»	»	1	»	»	»	»	137	Cutayna
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	1	»	21	Llimpa
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	2	»	23 1/2	Son Xenxu
	Juana Pons	»	»	1	»	»	»	»	154	Est.º Juan Pons
	José Sintés	»	»	»	»	»	1	»	18	Sonarroza
	José Sintés	»	»	»	»	»	2	»	31	Soliva
	José Sintés	»	1	»	»	»	»	»	197	Llucalarich

ATENCION!!

16 calle Nueva 16.

En dicho establecimiento se ha recibido un variado y grandioso surtido de cromos, procedentes de las mas acreditadas fabricas de Alemania, á precios sumamente económicos.

Tambien se encontrarán los acreditados jabones de familias y lechuga de muy buena calidad, y peinetas gran surtido para todos los gustos; las hay con brillantes á una peseta.

Libritos de papel de fumar con hermosas fotografías á 3 céntimos uno y á 3 rs. vn. docena.

Cajas de pasta para limpiar metales á 4 céntimos una.

Y una infinidad de artículos de todas clases y nn fabuloso surtido de máscaras propias para esta temporada.

¡VENID Y LO VEREIS!

16 calle Nueva 16.

MUEBLES

En el almacen de muebles de la calle de Orfila (jardin) se han recibido una variedad de lavabos de Viena á precios económicos.

Subasta

El sábado próximo dia 8 del corriente, á las once de la mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se procederá á voluntad de su dueño á la venta en licitacion verbal de la casa núm 5 de la calle de Santa Victoria de esta ciudad.

Nodrizza

Una que desearia encontrar criatnra para amamantar. Vive en Villa-Cárlos, calle del Rosario núm. 50.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila Arraval 10, se venderá á las doce de la mañana del miercoles doce del corriente, si la postura fuere del agrado de su dueño, el predio Ferragutvell del término de Mercadal

Las condiciones se hallan de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

SORRA

PEIX SALAD

Véndese á 16 céntimos de escudo la tencia en la tienda de Gavaso calle Portal de Mar núm. 10.

APARATOS CONTINUOS

PARA LA FABRICACION

DE BEBIDAS GASEOSAS

DE TODA ESPECIE

Aguas de Seltz, Lemonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moven 1872

Medalla de honor, medalla de plata sobredora y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1862, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES

de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados á una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.

Estado de primera calidad.—Vaso de cristal.

M.ºn HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & Cº Sucesores

CONSTRUCTORES-MECANICOS

31, rue Boineod, en Paris.

Guía del fabricante de bebidas gaseosas publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE

Precio, 5 fr.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Capsulas de Sulfato de Quinina

de PELLETIER ó de las Tres Marcas.

Desde hace algunos años, el sulfato de quinina se falsifica con cinconina y otros derivados de la quina que poseen un valor intrínseco y medicamentoso diez veces menor. La Asistencia pública de París, víctima del fraude, descubrió que la quinina de los hospitales contenia un 43 p. % de cinconina y desde entónces, la administracion exige exclusivamente Sulfato de Quinina de Pelletier, que ha sido el único declarado puro en la Academia de Medicina.

Ademas de su sulfato cristalizado MM. Armet de Lisley Cía, sucesores, accediendo al deseo del cuerpo medical, presentan hoy el Sulfato de Quinina de Pelletier en cápsulas esféricas de á 10 centigramos que disolviéndose rápidamente en el estómago suprimen la característica amargura de la quinina y no se endurecen como las píldoras y grageas, siendo indispensables para los viajeros y habitantes del campo.

Las Cápsulas de Sulfato de Quinina de Pelletier curan con éxito las jaquecas y nevralgias, las calenturas intermitentes y palúdicas; es el medicamento más energético que se conoce en las fiebres perniciosas y tifoideas, en las enfermedades del bazo y del hígado; es el tipo de los tónicos propiamente dichos, y tomadas en las comidas, reemplazan el vino de quina y dan á los órganos digestivos una energia que reanima todo el cuerpo y le permite resistir al calor y á las emanaciones inficiosas. — Las Cápsulas de Pelletier, se venden en frascos de 10 y 20 Cápsulas.

En Paris: RIGAUD & DUSART, antigua Casa GRIMAULT & Cía, Depositarios exclusivos para Francia y el Extranjero.

EN ESPAÑA Y AMÉRICA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS